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本报综合 北京时间 8日晚，随着燃烧在东京新
国立竞技场的奥运圣火缓缓熄灭，东京奥运会正式落
下帷幕。

东京奥运会于 7月 23日至 8月 8日举行，历时 17
天。闭幕式开始后，各代表团旗手们高擎旗帜陆续
入场，各色旗帜高高飘扬在体育场，大家围成圆圈形
状，象征着友谊与团结。

苏炳添是中国代表团闭幕式旗手，他举起五星红
旗，向世界展示中国体育健儿的风采。本届奥运会，苏
炳添以打破亚洲纪录的成绩进入男子百米决赛，并最
终获得第六名，实现历史突破。

运动员随后纷纷入场，现场气氛轻松愉悦。无数
光点汇聚在一起，形成了明亮的奥运五环标志，这叫做

“光之五环”。
在闭幕式上，本届奥运会男女马拉松的颁奖仪式

进行，这是首次出现男女马拉松同时在闭幕式颁奖的
情况。从2004年雅典奥运会开始，男子马拉松颁奖仪
式在奥运闭幕式举办。东京奥运会是女子马拉松颁奖
仪式首次出现在奥运闭幕式。

下一届夏季奥运会将在法国巴黎举办，东京奥运
会闭幕式上，奥林匹克会旗被传递给巴黎市长伊达尔
戈，而巴黎也通过短片展现了自己的城市风采。

至此，东京奥运会正式闭幕，来自全世界的体育健
儿们在这里展现了奥林匹克运动的风采。

由于滑板、冲浪、空手道等 5个新项加入，东京奥
运会共有 33个大项，在过去的十几天时间里，最终产
生了339枚金牌。

东京奥运会中国体育代表团总人数为 777人，其
中运动员431人。东京奥运会是中国体育代表团境外
参赛规模最大的一届奥运会。

中国体育代表团共报名参加除冲浪、棒垒球和手
球之外的30个大项225个小项的比赛，为境外参赛小
项最多的一届。

中国队在本届奥运会的战绩为38金、32银、18铜，
金牌数追平参加境外奥运会的最佳战绩。据中国代表
团消息，本届奥运会中国队传统优势项目共获得28枚
金牌，占金牌总数的74%。游泳、田径这样的基础大项
进步明显，水上项目表现突出。

中国队在田径、游泳、跳水、举重、体操、蹦
床、射击、乒乓球、羽毛球、赛艇、皮划艇、帆船帆
板、自行车、击剑 14 个项目获得金牌，夺金项目达
到境外最多。获得金牌运动员 52 人，创境外参赛
夺金人数最多，获得前 8 名 158 个，创境外参赛历
史最高。

东京奥运会中国队在举重、射击、游泳、自行车
等项目中，打破 4项世界纪录（场地自行车女子团体
竞速赛、举重男子73公斤级总成绩、射击男子50米步
枪三姿、女子4×200米自由泳接力），创造 21 项奥运
会纪录。

东京奥运会的举办一直笼罩在新冠疫情的阴
影下，开幕之前很多人担心中国代表团的安全问
题。据中国代表团消息，东京奥运会期间，中国代
表团尽最大努力实现“零感染”，确保参赛队伍健
康，参赛期间未出现新冠病毒感染或被组委会确
定为密接的情况。

截至 8月 8日，中国代表团已回国 692人，分别安
排在北京、天津、辽宁、湖北等多地进行隔离。

感谢所有奥运健儿在东京带来的精彩表现，期待
半年后的北京冬奥会！

圣火熄灭！东京奥运会正式闭幕！

收获88枚奖牌 中国军团圆满收官

这届奥运会即将结束，这届奥运观众有
新发现：好像这届运动员酷爱“凡尔赛”？是
实力太强的无奈，还是天性使然的率真？是
故意炫耀的“心机”，还是有感而发的真诚？
让我们一起回顾东京的“凡尔赛”瞬间，再受
一遍“伤害”，也再品一遍其中浸透着的人生
百味。

“胖胖球”式“凡尔赛”：
无敌所以无畏

混双遗憾失金丝毫没有影响“胖胖
球”天团在东京的势头。先是 20 岁的“奥
运新兵”孙颖莎在女双半决赛中击败新科
混双冠军伊藤美诚，并有些自责地表示

“丢掉的局分几乎都是自己失误”。再是
女团决赛前，陈梦被问到敢不敢请战对阵
伊藤美诚时的风轻云淡：“其实我们三个，
谁对她都可以。”还有马龙与“小胖”樊振
东会师男单决赛后笑称：“对樊振东可能
是全世界最没有压力的比赛。”

客观来讲，中国乒乓球在国际乒坛依
旧占据着领先地位，这也造就了中国乒
乓球队在荣辱面前大气、坚韧的心态。
在东京，无数年轻运动员表现出来的“凡
尔赛”，也源于这份有硬实力支撑的底
气。而不惧于展示实力，不羞于表达“野
心”，并承担实力和“野心”带来的责任，
这种精神气度，何尝不是新一代运动员
带给国人的惊喜？

霏式“凡尔赛”：
破茧成蝶后的笑谈

本届奥运会上，23岁的张雨霏勇夺2金2
银，成为单届奥运会中拿牌最多的中国游泳
选手。她还在 200米蝶泳改写奥运会纪录，
在4×200米自由泳接力中与队友携手打破世
界纪录……

张雨霏自称“特别爱说话”，小时候抱
着一棵树都能说上半天，本届奥运会上也
贡献金句无数，尤其是在 200 米蝶泳的前
两枪中：预赛——“我在后半程也减慢了
速度”，然后拿第一；半决赛——“我也没
有用尽全力”，然后刷新今年世界最好成
绩拿第一；直到决赛——“五年前哪吒闹
海，结果没闹成，今年成功！”这一次，她露
出了霸气。

而谁能想到，5年前的里约，“蝶后”在该
项目上仅获第六，甚至一度对 200米蝶泳项
目有过恐惧心理。如今的“凡尔赛”，背后是
她 5年来默默努力累积下的自信，也是看遍
波峰波谷风景后的豁达。在破茧成蝶时回首
来路，自然有理由付之笑谈。

12岁的“凡尔赛”：
这不是凡尔赛，这是纯真

日本选手包揽了女子滑板碗池赛的金银
牌。坐在新闻发布会台上，12岁的亚军开心

那被记者问，日本为什么在滑板上这么强？
她一脸茫然：“我不知道啊……”

同样“凡尔赛”的还有 14岁的中国跳水
小将全红婵，创奥运会跳水最高得分纪录夺
冠后，这位新科女子10米台冠军面对记者提
问有些不知所措：“我不是天才，我很笨的，就
跳水还行。压水花秘诀？我不知道，没看过
我跳水和下饺子的水花大小。”

成年人的世界里，这些回答是“凡尔
赛”无疑了，但在孩子的世界里，这些只是
我口表我心。滑板少女顺着个人心意，把
日常的游戏玩成了一枚奥运奖牌，全红婵
则是心无杂念，把一件事做到极致。少年
的纯真却被成年人听出“凡尔赛”意味，扎
不扎心？

金牌解不了的“凡尔赛”：
这也不是凡尔赛，这是真诚

女子举重 59公斤级比赛中，中国台北
队选手郭婞淳虽以绝对优势夺冠，但却

“因为没有破纪录感到很懊恼”。乍一看
来，这和出了考场就说自己没考好、但最
终还拿了第一的好学生有什么区别？但
细细想来，郭婞淳手握该项目三项世界纪
录，亚运会、亚锦赛、世锦赛金牌拿了个
遍。站在她的角度，破纪录是再自然不过
的目标。

因此，有些“凡尔赛”不是凡尔赛，而是运
动员真诚的自省。从这个意义上讲，拿金牌

还不高兴的郭婞淳，与拿银牌却输得心服口
服的举重运动员廖秋云，与拿第八却说没有
遗憾的高尔夫女将冯珊珊，与很多只要站上
奥运舞台便没有遗憾的运动员们，是一样
的。他们走上赛场，是为了争取胜利，也是为
了挑战自己、胜过自己。他们也愿意把自己
的真实所想展现给观众，让我们得以在胜负
之外，对竞技世界有更深的理解。

中国观众式“凡尔赛”：
幸福的烦恼

“请运动员考虑一下我们的感受，我都不
知道看哪个台好了。看这个台，你们在另一
个台拿冠军；切那个台，你们又在这个台拿了
冠军。”

这是来自中国观众的终极“凡尔赛”。8
月 2日，中国军团一天豪取 5枚金牌，金牌总
数当天达到 29枚，一举超越里约；中国运动
员当日还打破两项世界纪录。国内社交网络
评论区掀起了“凡尔赛”文学创作高潮。当
然，网友的兴奋或许来早了，中国的揽金潮其
后并未停止，直到闭幕前的 8月 7日，中国代
表团依旧雄踞金牌榜榜首。对此，网友又有
神评论：“感谢中国运动员，给了我们‘凡尔
赛’的底气！”

而网友或许也应该感谢自己，正是舆论
环境的理性和宽松，给了运动员个性表达的
空间，东京奥运会才能给所有人留下如此多
的欢乐和感悟。

东京奥运会奖牌榜（前六名）

当运动员开始“凡尔赛”我们从中听到了什么？
新华社记者 王沁鸥 张泽伟 周万鹏

7月 31日，晋江 2020世中运测试赛在晋江市
全民健身中心结束了最后一个比赛项目——跆拳
道测试赛的比赛。当日，世中运执委办运动会服
务部抵离接待处工作人员许彬彬与三名志愿者一
同将运动员送上返回酒店的大巴，“比赛辛苦了，
坐车时请系好安全带，祝愿大家返程顺利。”在运
动员即将离会之际，许彬彬面带微笑，为他们送上
了诚挚祝福。

据世中运执委办运动会服务部副部长周榕介
绍，世中运18个项目测试赛的时间从5月跨度到7
月，共有来自全国各地的247支代表队、4322名运
动员、1199名技术官员参与测试。为了给参赛人
员提供高质量的后勤服务，运动会服务部对照正
赛标准，提前谋划安排，以执委办名义印发了《晋
江2020世中运测试赛接待工作方案》，采用“属地
保障为主，运动会服务部指导配合”的原则，抽调4
个市直单位（商务局、司法局、工信局、统计局）及
内坑镇 13名干部全脱产组建 5个抵离接待工作

站，抽调属地镇街（青阳、梅岭、陈埭、内坑、永和、
英林、金井）41名干部全脱产组建 16个酒店工作
站，全流程、高标准做细做实18项测试赛的抵离、
食宿、交通、食安等保障工作。

据悉，整个测试赛，通过酒店工作站与竞委会
的及时沟通、互相配合，顺利完成了赛事食宿保障
工作。18项测试赛保障酒店用餐 50509人次、保
障酒店用房 12877.5间次、保障场馆用餐 91585人
次。同时，为了确保赛事期间食品安全“零事故”，
运动会服务部食品安全处严格按照重大活动食品
安全保障要求，对16家酒店和14家供餐单位实施
全流程监督检查，组织开展食材食品安全快速检
测，累计完成农残、二氧化硫、瘦肉精、抗生素等项
目检测7512批次。

跆拳道测试赛期间，维也纳国际酒店（乔丹
店）工作站承担起了赛事保障的工作，也遇到了许
多突发情况。“比赛第一天的中午，我接到了同事
的电话，说技术官员不回酒店用餐休息了，临时需

要工作站在最快的时间将配餐打包送到比赛场
馆。”该工作站第二副站长苏荧荧说，由于赛事备
餐都需要提前准备，而且提供给参赛人员的都是
自助餐，并没有预先做好到酒店外送餐的准备。
为此，苏荧荧在确认了需要的用餐数量后，立马将
自助餐打包成盒，并联系万佳东方酒店和荣誉国
际酒店协同配合，自己也开车当起了“配送员”。
成功解决了用餐问题后，技术官员对酒店工作站
竖起了大拇指。

此外，为了做好接待工作，运动会服务部还
组建了 12个以中小学英文老师为联络员组长、
志愿者为联络员的联络小组，为 171个代表队提
供赛事信息、接待咨询、交通指引等协助工作，为
嘉宾、国派技术官员等 97人提供了接机（站）服
务保障。

在接待代表队的过程中，工作人员不仅需要
与运动员保持联络，还要做好运动员的接送服
务。最让运动会服务部抵离接待处工作人员陈明

灿印象深刻的是，在跆拳道测试赛时，为了接送运
动员，他和志愿者一起连续工作了 12个小时，连
一口晚饭都没吃上。陈明灿回忆，跆拳道比赛第
一天，他负责接待的代表队于11时从酒店出发抵
达赛场，并计划于 18时返程。“但是，运动员在赛
后被临时安排了颁奖仪式的彩排工作，我们在赛
场一直等到了 23时才返回酒店。”在等待的过程
中，陈明灿与志愿者不仅没有抱怨工作时间长、等
待枯燥、晚饭没吃等困难，还坚持做好随时迎接的
准备，给代表队留下了好印象。

“世中运是一个综合性的大型赛事，由于参赛
人数多，导致用车需求量特别大，很多代表团没有
按照原定计划乘车，导致出现较多的个性化乘车
需求。”周榕说，如何按时舒畅地解决参赛人员的
个性化乘车需求，是他们遇到的最大考验，而这个
考验，从世中运第二场测试赛就开始了。

当时，乒乓球测试赛在福州大学晋江科教园
金龙体育馆举行，运动员和技术官员都住在校外

的酒店。按照原定计划，运动员和技术官员需分
批次乘车前往比赛地，“然而那天早上，所有人都
挤在酒店门口想要乘坐第一班车，场面有些混
乱。”周榕了解情况后，立马启动应急预案，调派应
急车辆进行保障，并增加现有车辆的循环轮次，以
最短的时间解决了他们的乘车需求。当所有人员
都安全抵达比赛地后，周榕才松了一口气，并重视
起了这个问题，随即加强了应急运力的储备工作，
为后续比赛的顺利进行打下了基础。

记者了解到，世中运测试赛共投入各类型服
务保障用车 164辆，累计调派大巴、中巴、商务车
和轿车 1427 辆次，保障赛会各类人员用车计
30115人次（往返算1人次）。

“在测试赛中发现问题、解决问题。”周榕表
示，世中运测试赛是世中运正赛前的“大练兵”，根
据测试赛出现的问题，运动会服务部将做好总结
工作，进一步细化接待工作方案，做好赛事保障，
为正式赛奠定坚实基础。

揭秘世中运测试赛系列报道·后勤服务篇

连续工作12个小时、开车当起“配送员”……

“在测试赛中发现问题解决问题”
本报记者 刘泽宇

参赛代表团
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奖牌总数

113
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东京奥运会闭幕式上，中国体育代表团成员进入体育场。 新华社


